

Editorial

La Revista Salud Problema llega al décimo número de la Segunda Época. Este ejemplar incluye trabajos inéditos que reflejan la diversidad de miradas y problemas que resultan de interés para la medicina social y la salud colectiva: sexualidad, exclusión, medicalización de la vida reproductiva; sistemas de salud y capitalismo; mortalidad infantil y desigualdad; peligros de los plaguicidas tóxicos para la salud y su historia económica y política.

Comenzamos con el documentado trabajo de Jorge Alberto Álvarez Díaz, quien introduce un tema poco abordado por la medicina social: la infertilidad y su tratamiento, mediante técnicas de reproducción humana asistida (TRHA). Destaca la relación entre infertilidad y determinantes sociales de la salud, al plantear que la mayoría de quienes tienen problemas para reproducirse se encuentran en países menos desarrollados, por la confluencia de múltiples factores, entre los que se pueden mencionar peores condiciones de salud sexual y reproductiva; o un menor acceso a servicios de salud, que brinden diagnóstico y tratamiento oportuno. El autor sitúa la problemática de la infertilidad y las TRHA en su dimensión ética, desde una perspectiva crítica, al cuestionar tanto el acceso diferenciado a tratamientos costosos, como la concepción médica de la infertilidad que no sólo la medicaliza, sino que asume que las parejas infértiles son conyugales y heterosexuales, dificultando aún más el acceso a las TRHA y reforzando mecanismos de exclusión social.

En el ensayo de Héctor Alemán Martínez, sobre sistemas de salud, liberalismo y democracia, el autor reflexiona sobre las racionalidades que orientan el liberalismo y el capitalismo, analizando comparativamente algunos elementos de los sistemas de salud de México y Brasil; y más específicamente, sobre la conformación del Estado mexicano y el ejercicio de la medicina en ese contexto. Su objetivo es destacar las contradicciones políticas entre ambas racionalidades y plantear la estrecha relación entre política, salud, y las lógicas del poder.

El artículo de Alejandro Aguirre y Fortino Vela aporta elementos para la discusión sobre desigualdades sociales en salud, al realizar un análisis sobre desigualdades regionales a partir de estimaciones indirectas de la tasa de mortalidad infantil en México, para los años 1990 y 2005. El objetivo de este análisis fue probar la validez de la hipótesis sobre el “Efecto Mateo” en la mortalidad infantil: el descenso del indicador sería mayor en las entidades federativas que tenían, de inicio, una mortalidad infantil más baja que el resto. Es decir, las mejorías del indicador acentuaría la brecha de desigualdad entre las distintas regiones. Los autores emplean medidas para verificar o no la hipótesis, que usan los coeficientes de relación de rango de Spearman y Kendall. Y a partir de sus resultados concluyen que, para el caso mexicano, no se puede sustentar la existencia del Efecto Mateo para el período estudiado.

Mauricio Schoijet revisa en su escrito obras relevantes sobre los plaguicidas y plantea además una visión histórica y política, que busca articular diversos problemas asociados al uso de plaguicidas y su relación con la salud. Tras recorrer, con argumentos teóricos y datos empíricos, distintos flancos que revelan el peligro de los plaguicidas –como sus costos ambientales, sociales, económicos– cuestiona su viabilidad futura. La visión panorámica de este trabajo permite poner sobre una mesa común los temas relacionados con daños biológicos y a la salud; y los aspectos políticos y referidos a los derechos laborales y ciudadanos.

Por último, se incluyen las reseñas de Pedro Moreno y Armando Arredondo, quienes presentaron el libro “La salud en México” el 5 de diciembre de 2011, en la Ciudad de México. El libro pertenece a la colección “Pensar el futuro de México”, que edita la División de Ciencias Sociales y Humanidades de la UAM Xochimilco. Esta obra, compilada por María del Consuelo Chapela Mendoza y María Elena Contreras Garfias, reúne trabajos con diversas miradas y perspectivas que constituyen un valioso recurso de actualización sobre el pensamiento crítico en salud que han desarrollado académicos del Departamento de Atención a la Salud: desde la construcción de conocimiento sobre salud y su conceptualización; las miradas sobre distintos flancos de problemas de salud y enfermedad; los aportes para la discusión sobre determinantes sociales de la salud y la enfermedad; hasta las reflexiones sobre cómo lograr un sistema de salud para México realmente incluyente. Un libro de acceso abierto, disponible en formato electrónico, que nuestra Universidad pone al alcance de todo público.

El equipo editorial de Salud Problema ofrece a sus lectores estos trabajos, para conocer los diversos planteamientos conceptuales, reflexiones, datos y resultados de investigación que nos proponen sus autores. También invita a la reflexión crítica sobre lo que aquí se presenta, para enriquecer la discusión futura, con su convocatoria siempre abierta a la recepción de artículos de investigación, ensayos y textos de interés para la revista.